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刘晓艳

：

基金业应促进

资源有效配置

过去

10

年， 开放式基金的崛起， 对中国股市健

康发展起到了积极的作用。 基金的价值投资理念、

组合投资方法、 严谨的决策流程、 风控流程， 对处

于发展初期的中国股市有着非常重要的意义。 在早

期， 股市投机性较强， 机构投资者没有如此清晰的

理念， 也没有这么系统的投资方法， 开放式基金的

出现， 对推动中国股市投资理念和方法的进步起到

了重要作用。

现在， 基金业的发展遭遇了瓶颈， 基金的价值

投资理念也正在经受考验。 我们必须回归本源， 才

能看清真相。 我们必须要思考的是， 基金业存在的

意义到底是什么？ 基金业应该怎样实现自己的社会

价值？ 基金业的社会责任究竟是什么？

要回答这些问题， 我们需要先想一想， 资本市

场为什么要存在？ 原因就是资本市场有利于引导资

源的有效配置， 创造更多的社会财富。

基金业应该在推动资本市场的健康发展， 推动

上市公司更好地治理结构， 引导上市公司

IPO

、 增

发、 配股的合理定价等方面发挥自己的作用， 这是

基金行业存在价值和基础的重要方面， 在这个基础

上， 基金行业才能往前走， 基金的投资也才有赖以

生存的基石。 虽然中间会有波动、 漂移甚至有可能

走回头路， 但这个大的方向不能改变。

虽然股市注定有投机性， 投机也可能获利， 但

这不应该是基金投资获利的主流。 基金业要赚什么

样的钱？ 基金业要赚的是行业和企业成长的钱。 基

金的优势在于， 有强大的研究团队与研究能力， 可

以发现真正的成长性行业和成长性公司， 然后跟上

市公司一起成长。 从这个意义上来说， 我们不仅应

该关心一只基金是否赚钱， 还应该研究其赚钱背后

的逻辑， 是不是你投资的公司真的成长了。 易方达

过去挖掘了不少真正成长起来的公司， 让我们骄傲

的不仅仅是赚了钱， 而是发现了真正的成长企业。

基金作为最大的机构投资者， 有责任与市场参

与各方一起， 推动资本市场的制度环境与公司治理

向更加良性的方向发展， 这是基金业的社会责任。

只有这样， 基金业才有赖以生存的健康的土壤， 资

金才会回流到资本市场， 回流到基金业， 基金业才

会有更加广阔的发展前景。

高良玉

：

基金业面临制

度改进与创新

今年是中国基金业

13

周年， 开放

式基金

10

周年， 公募基金的产生和发

展， 在开辟投资理财渠道， 开拓中国的

理财市场， 培养社会投资意识等多个方

面起到了重要的作用。

但是， 时至今日， 中国基金业开

始遭遇发展瓶颈， 近年来基金管理资

产规模一直处于缩水的状态， 基金业

要发展， 有一些制度上的问题需要改

进与创新。

首先， 资金性质不匹配， 缺乏长期

资金的支持。 公募基金在制度设计上是

战胜市场， 以获取相对业绩比较基准的

超额收益为目标， 追求比市场涨幅更

大， 跌幅更小。 总体上， 公募基金是一

种长期投资的模式， 却缺乏长期资金的

支持。 中国公募基金的资金来源主要是

老百姓的银行储蓄， 这类资金追求短线

收益， 如果市场不好， 老百姓会选择不

买基金或者赎回基金， 而频繁申赎导致

基金投资出现较大的波动性， 不利于保

护持有人的利益， 也不利于基金业与资

本市场的长期发展。

美国的共同基金中， 长期资金性质

的养老金占比较大， 投资者也比较成

熟， 对风险收益的预期较为理性。

2008

年金融危机时， 美国共同基金虽然遭遇

赎回， 但有相当的养老金始终稳定其

中， 因此在市场剧烈波动时， 美国共同

基金的规模并未出现太大波动， 也未对

市场造成太大冲击。 美国通过税收优惠

鼓励企业员工的养老金进行投资， 即

401K

计划， 发展中国的企业年金， 也

需要税收优惠等更多政策的支持， 以提

高企业的积极性， 这方面， 我们还有相

当一段路要走。

其次， 当前资本市场表现为以融资

为主导， 投资回报较低。 大盘蓝筹股分

红偏少， 小盘成长股估值过高， 适于投

资的标的十分有限。 时至今日， 所有市

场参与者均应反思， 只有投资的市场才

是融资的市场， 融资以投资为前提， 如

何提高资本市场的投资价值才能促进资

本市场更加健康有序发展。

资本市场是基金业生存和发展的基

础， 资本市场健康发展、 投资价值不断

提高， 基金业才有望发展壮大。 正如在

富饶的东北黑土地上， 可以种出很多优

质的农作物。 基金的回报来源于上市公

司， 基金可以通过构建投资组合寻找回

报， 但不能创造回报。

基金业面临的核心问题， 并非媒体

大量报道的人才问题、 管理问题和专业

性问题。 公募基金的投资能力、 管理能

力等均有大幅提高， 基金行业在发展过

程中逐步积累经验、 减少错误， 巴菲特

也有投资失误的时候。 更重要的是， 我

们应共同努力， 创建健康的生存土壤。

基金业面临的第三个问题是， 银行

理财产品、 保险、 券商集合理财、 信托

等其它具有类基金性质产品的竞争， 这

些产品的监管标准、 信息披露等要求不

同于公募基金， 具有较确定的风险收益

特征。 如银行理财产品风险低、 波动性

小， 跟储蓄性质接近， 吸引了大量投资

者， 发行难度小。 而

2007

年以来， 市

场持续处于下跌通道中，

4

年未给投资

者盈利， 难以吸引投资者。 因此， 我们

能理解也能接受当前基金销售艰难的局

面， 相对而言我们的保本产品销售情况

尚可。

最后， 是基金产品的费率结构问

题， 与国外相比， 中国基金的销售费率

偏低， 销售机构积极性不高。 我国的销

售费率为

1.5%

左右， 而欧美国家则高

达

5%

， 既可提高销售机构的积极性，

也增加了短期频繁申赎的成本， 资金的

稳定性较好。 由于我国销售费用较低，

银行开始挤压基金公司管理费的收益，

部分基金公司已出现生存问题。 资产管

理是高端产业， 吸引了国内外的最优秀

人才， 储备了顶尖名校的最优秀学生，

但基金业务的利润率却逐年降低， 长此

以往， 越来越多的优秀人才会流出本行

业， 削弱公募基金的投资能力。

总之， 基金业是高度市场化的产

业， 未来， 随着各方市场化的脚步不断

加快， 公募基金的春天应该不会太远。

嘉实基金管理公司总经理赵学军

易方达基金管理公司常务副总经理刘晓艳

华夏基金管理公司执行副总经理滕天鸣

创业元老

：

十年磨一剑

在人才频繁流动的基金业， 有一批创业元老一直坚守在同一家公司的第一线， 他们用执着的

精神和辛勤的付出， 为基金业的发展做出了巨大的贡献， 在此， 我们对他们表示深深的敬意。 他

们的坚持， 创造了基金业辉煌的昨天， 相信在他们的努力下， 基金业将有更加美好的未来。

滕天鸣

：

把投资人利益

放在首位是根本

开放式基金发展始于封闭式基金的折价问题， 封

闭式基金份额固定， 交易由投资者之间在二级市场进

行， 对基金管理人缺乏约束机制， 而开放式基金赋予

了投资人退出的权利。 开放式基金

10

年来的发展实践

证明， 尊重了投资人的利益， 投资人就会给予更多的

支持， 基金业就能获得长足的发展。

2008

年以来， 随着证券市场的调整， 基金业进入

发展瓶颈期， 出现了很多深层次的制度问题， 基金业

向前发展需要深层次的制度创新， 而不仅仅是产品、

投资、 业务等层面的技术创新。 有人希望牛市来临以

解决问题， 但市场波动无法掩饰行业自身的问题， 如

果深层次的问题得不到解决， 即使迎来短期繁荣， 也

仅仅是衰退中量的反弹， 而不是成长中质的飞跃。

基金业当前的问题有以下三个方面： 首先， 最近

几年基金大面积持续亏损、 产品过度包装等问题， 让

投资人失去了信心， 统计数据显示， 基金存量持有人

比

2010

年中期减少了

805

万户， 减少超过

8%

。 其次，

基金业制度创新毫无进展， 由于股权及公司治理等问

题， 追求短期规模增长与长期可持续业绩的冲突始终

不能很好解决， 导致基金公司高管及基金经理变动频

繁。 据统计，

2003

年

~2011

年

5

月， 高管累计变更

752

人次， 基金经理累计变更

1269

人次。 第三， 在行

业加强监管的过程中， 过于注重规范流程， 大量精力

放在追求形式规范上， 而忽略了服务投资人利益的最

重要的业务内容。 各监控机构为了免责， 对一些可做

可不做的事情也趋于保守， 导致基金经理不得不放弃

一些为投资者挣钱的机会。 如果基金投资不赚钱， 即

使再严格、 再规范、 再透明， 投资人也会离你而去。

未来， 老百姓财富积累不断增加， 理财需求将日

益旺盛。 国外经验表明， 开放式基金对公众投资人来

讲是一种便宜、 方便的集合理财方式， 金融危机也为

基金等专业理财服务提供了发挥价值的空间。 基金业

需要切实的制度创新， 真正把投资人利益放在首位，

正确处理短期规模与长期业绩可持续之间的关系， 使

开放式基金继续成为长期值得客户信任的投资工具。

否则， 随着理财市场不断扩大， 投资人很有可能转向

选择那些更能尊重他们利益的理财产品， 市场上还会

出现更多的资产管理公司、 更丰富的产品， 只是， 也

许他们中大多数的名字不再叫开放式证券投资基金。

南方基金管理公司总经理高良玉

十

年

坚

持

赵学军

：

假如停留在封

闭式基金时代

2001

年 ， 开放式基金的推出，

这是中国基金业值得欢呼雀跃的历

史性事件， 也是继 《证券投资基金

管理暂行办法》 推出后， 中国基金

历史上最重要的创新与突破。 这一

具有历史性意义的举措， 让中国基

金业从封闭式基金时代， 走向了全

球资产管理业主流的发展道路———

开放式基金时代。

同时， 开放式基金的推出， 也让

中国基金业和投资人的关系连接得更

加紧密， 投资人可以用自愿和理性的

方式， 参与到一只基金投资中。 开放

式基金带动了中国基金行业波澜壮阔

的

10

年发展， 相较于封闭式基金时

代， 开放式基金的到来， 几乎使得每

一家基金公司的资产规模增长了

70%

以上。

2011

年， 经过了发展的

6

年和停

滞的

4

年， 中国基金业又站在了一个

重要的十字路口。

2001~2007

年， 中

国基金业走过了大发展的阶段， 整体

管理规模近

3.2

万亿， 但到

2011

年上

半年

,

中国基金业规模仅为

2.4

万亿左

右， 从

2008

年以来， 基金业一直处

于缓慢发展甚至停滞的状态。

近

4

年来， 公募基金规模不断下

降， 然而， 相关资产管理行业却迅猛

发展， 比如

2008

年以来保险业规模

增长了

1

倍， 信托业的资产管理规模

增长了超过

1

倍， 阳光私募规模增长

了超过

10

倍。 当整个公募业由于缺

乏创新而缓慢发展时， 竞争对手已开

始逐渐蚕食掉基金的领地。

我认为， 今天， 中国基金行业正

逐渐走向行业低潮的底部。 中国基金

业未来发展能否再上一个新台阶， 取

决于这个行业的参与者能否再次找到

创新的方向， 创新是基金业向前发展

的不懈动力。 这种创新既包括监管环

境、 监管理念的创新， 也包括基金业

生存土壤、 制度安排的创新， 基金业

未来

10

年的发展取决于能否有一个

新的思维方式， 可以再次带领这个行

业突围。

回顾过去的

10

年， 开放式基金

在本世纪初的迅速发展得益于监管层

“超常规发展机构投资者” 的思路，

而超常规发展机构投资者这个目标的

实现， 源于机构投资者是否能够真正

服务于投资人的利益。 假设超常规发

展机构投资者的目的是让机构发展，

却不能很好地服务投资人， 将很难实

现这些机构的长远发展。 所以， 作为

这个市场的参与主体， 基金公司要再

次从内涵层面实现从封闭走向开放，

必须真正地满足投资人的利益， 更加

贴近公众。

基金行业长远发展的本质是尊重

投资人的利益。 在这个目标下很多问

题都是我们需要面对的： 基金行业发

展到今天， 相比于蓬勃发展的信托

业、 保险业以及阳光私募， 公募基金

所设计的管理模式、 制度模式是否还

能够最大限度地实现投资人的财富增

值？ 这个行业的股权问题以及人员的

长期激励问题， 要不要解决？ 基金行

业所依附的资本市场的制度安排， 能

否保护投资者的利益？

还有一些问题值得我们深思， 上

市公司是不是应该同步成长出保护中

小股东的意识， 能否该分红就分红？

上市公司的退市制度能否顺利实施？

资本市场的优胜劣汰功能， 在将来能

否得以有效实现？

站在目前的时点， 我们可以问自

己， 如果中国基金业没有开放式基金

这一重大创新， 仍然停留在封闭式基

金阶段的话， 那么现在中国的基金业

会是什么样子？

中国如果要在全球战略对抗中获

胜， 就要建立深化的资本市场， 建立

强有力的虚拟市场。 而深化资本市场

的关键之一， 是需要建立保护投资人

的机制， 同时， 还需要像基金公司这

样的长线机构投资者积极参与上市公

司治理， 推动实现资本市场的优胜劣

汰功能。


